

# EL ECO TOLEDANO

FRANQUEO  
CONCERTADO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Los pagos en la pro-  
vincia adelantados.

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: ANTONIO GARIJO

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12, Telf. 89.

donde se dirigirá toda la correspondencia.

## PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.  
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media íd., 15,00.—Un cuarto íd., 8,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª íd., 5,00.

## Un acierto de la diplomacia española.

Hace unos meses, cuando la guerra actual que de piadada arrasará seis fronteras, aparecía en lo más lejano del horizonte político, como pasatiempo de técnicos militares y tema fecundo de artículos periodísticos y discursos académicos; en el Congreso de los diputados españoles se discutía en los tonos más elevados de la oratoria; la política internacional por éste y los anteriores Gobiernos seguida, con una unanimidad de miras raramente registrada en la historia de nuestras relaciones con las demás potencias.

Veíase entonces la vida mundial girando en derredor de los odios seculares de dos pueblos poderosos, el francés y el alemán, y en medio de las particulares apreciaciones sustentadas por jefes de partidos y de grupos, era preocupación constante, que en vano trataban de desvanecer los caudillos de conservadores y liberales, los compromisos que España hubiere adquirido con la República francesa y que pudieran algún día ligarla a una guerra ruinosa y terrible. Solo algún ilustre orador de la derecha, levantaba su voz, siempre elocuente, en favor de nuestra alianza con el Imperio germánico, más aún que por conveniencia nacional, como protesta á esa Francia oficialmente atea y corrompida.

El Congreso fué en aquellas tardes memorables, una sucursal del Ateneo, á tales vuelos se remontó su tribuna sobre un tema que parecía de poca realidad; pues yo creo que ninguno de aquellos eminentes políticos pensaba que estaba tan cercana la hora actual. Las naciones retrasarían el reloj fatídico ante el temor á la ruina de Europa, y los socialistas, por su lado, se encargarían de romper la máquina, unidos al través de las fronteras por un solo sentimiento de humanidad, consiguiendo lo que no pudieron veinte siglos de cristianismo.

Y, sin embargo, el odio de razas, la necesidad de expansión de los pueblos, más que fútiles pretextos, adelantó el horario y el tiempo aceleró su marcha, que vientos encontrados quisieron contener, y la tormenta eclipsó el sol fecundo de las fértiles campiñas de la Europa central.

Las legiones de Napoleón y Federico, de Carlomagno y del Imperio decadente han renacido del polvo del pasado, para demostrar á los modernos pacifistas, que mientras haya hombres habrá lucha, como odios, pasiones y amor.

Hace unos días todavía se temía que compromisos en las sombras pactados, nos obligarían á ir á la guerra, ó lo que es lo mismo, á la ruina nacional. Se vio que no los teníamos con Francia, y se supuso que los había con Inglaterra; hasta que una realidad bienhechora, ha venido á demostrar que gozamos de aquella deseada neutralidad y que contamos además, con la simpatía de las naciones aliadas; habiendo hecho una de ellas, que por ser Inglaterra es digna de anotarse, hasta una excepción á nuestro favor en su comercio de exportación.

El momento parecía, por lo tanto, propicio á que todo español, dejando á

un lado las mezquindades de las política casera, tributaría un aplauso á la política internacional por este Gobierno seguida y por los anteriores preparada, reconociendo el triunfo de nuestra diplomacia que, tras múltiples conferencias y cabildos, ha conseguido este resultado secundando la labor de los partidos dinásticos y las iniciativas del monarca, por éstos refrendadas.

Antes al contrario, para que la agitación nos invada y el pesimismo nos embargue, hay políticos que llevan su espíritu de oposición hasta pedir nuestra intromisión en esa guerra tan temida antes de comenzada, ó á pintarnos con negros colores el momento de la paz, como si fueran á quedar aún los ejércitos vencedores, después de los quebrantos que necesariamente habían de sufrir, en condiciones de provocar nuevas contiendas con las naciones que por haber permanecido neutrales entrarían de refresco.

¿No habrá de servir de dura lección el caso de Bélgica? Movilizaría ahora el Gobierno nuestras tropas y habría que oír las protestas de la nación entera. Bastante daño es para ésta el cierre de sus fábricas, la paralización de su comercio, la llegada de esos repatriados que aumentan el contingente del hambre. No busquemos nuevas aventuras ni pensemos tanto en improbables salpicaduras, que por lo repetidas parecen deseadas.

Estamos en el comienzo de la lucha; todavía no han llegado á este rincón toledano, desde el que estas líneas se escriben, á manera de pasatiempo veraniego, los ecos de la gran batalla esperada, y ya los pocos hechos confirmados dan la razón á los que tienen por triunfo de nuestra diplomacia las orientaciones que á la política internacional han sabido dar nuestros gobernantes.

Para nadie puede aparecer dudoso que si España no hubiera pactado la buena inteligencia que á Francia y á Inglaterra la unen, sin obligarla á más que á neutralizar su frontera (lo cual es por sí sólo un gran servicio á la primera prestado), la última hubiera hecho á estas fechas con nosotros algo de lo que lleva realizado con las factorías alemanas del África occidental, en el poco tiempo transcurrido desde la ruptura de hostilidades. Habríamos marcado esas simpatías por su rival, y la astuta Albion hubiera logrado fácilmente realizar en un momento su sueño secular sobre nuestras prósperas Canarias; quizá en las rías gallegas, ya codiciadas desde las expediciones normandas de la Edad Media.

No lo dudemos; la expoliación de Gibraltar se hubiese repetido. Para el pueblo que acude á esta guerra á defender su preponderancia marítima, no hay más efectivo que el del espíritu colonizador de su raza. Los actos de fuerza y sagacidad con que la nación inglesa ratifica en África su historia, son un título de honor para la diplomacia española, que ha sabido prever las contingencias de los graves momentos que atravesamos.

Por eso, cualquiera que sean las simpatías que las potencias beligerantes puedan inspirarnos en armonía de lo que sus gobiernos representan, aplaudamos la neutralidad que de tantos males nos preserva y bendigamos á la Divina Providencia, que tan lejos nos ha colocado del teatro de la guerra y de las fronteras que la ambición borra y profana.

EL CONDE DE CASAL

Dehesa del Sotillo (Toledo), Agosto de 1914.

## NUESTROS POETAS

### AL BORDE DE LA VIDA

Sueño adolescente de tierna ambrosía muestra los encantos de esperanzas fieles: bellas ilusiones fundidas con mieles, quimeras de amores, de paz, de alegría.

Son almas que nadan en placeres suaves que en gozar los nuevos ponen loco empeño: ansias refinadas de dicha en ensueño, sin la perspectiva de pecados graves.

Y el tierno destello de dulces amores, se va oscurecido por locos temores, cuando de la vida se descorre el velo.

Que entonces las dichas son ley de conciencia y sólo le es dable al amor de inocencia gozar sus dulzuras pensando en el cielo.

JULIÁN S. VÁZQUEZ.

## LA GUERRA

### Las grandes operaciones.

Ahora es cuando puede decirse que dan comienzo las grandes operaciones, no la gran batalla, ya que como decía el ministro de la Guerra francés en circular reciente, no es posible que haya sólo una gran batalla en un frente de 600 kilómetros, sino varias batallas grandes, quizás de éxito vario.

No debe extrañar que vayan invertidas tres semanas en verdaderos preliminares porque los ejércitos modernos, por sus numerosos efectivos, necesitan llevar también consigo numerosa impedimenta, y esto complica su movilización primero, su concentración después, y más tarde sus movimientos.

El empujón alemán para arrollar la estratégica línea del Mosa ha debido ser formidable. Reconstituyendo lo que llega á conocimiento nuestro, y aun á riesgo de pecar de inexactitud por lo escaso y parcial de los informes, se ve que los franceses han opuesto una tenaz resistencia en Dinant, pero, al fin, tuvieron que ceder. Por dónde y hasta dónde no lo sabemos.

Los belgas opusieron resistencia en Lieja, en Hasselt, en Haelen, en Diest, en Tirlemont, en Wavra. En todas estas partes, los alemanes han conseguido irlos arrollando.

De quienes no sabemos nada es de los ingleses. ¿Por dónde avanzan? ¿Cuál es su plan? ¿Llegarán tarde como un nuevo Grouchy á Warterlóo?

El resultado de esta primera parte de las operaciones es que los alemanes ocupan una intensa línea en Bélgica que, apoyada por la izquierda en Givet, extiéndose por la derecha hasta Malinas hoy, mañana quizás hasta las propias cercanías de Amberes, que ya se ven visitadas por patrullas de Caballería alemana.

El movimiento de los alemanes hacia Amberes, digase ahora lo que se quiera, causa sorpresa. Es cierto que se ha hablado del peso de los alemanes por Bélgica en muchas obras del año 70 acá, pero era como camino más corto para llegar á Francia, no como medio de dominar todo Bélgica. ¿Es que la resistencia del Ejército belga hace precisa esa conversión? Entonces, bien pueden sentir gratitud los franceses por los belgas, pues si la invasión alemana se ha visto contenida en Lieja dos semanas, no es aventurado predecir que finará Agosto y no habrá dado comienzo, ni mucho menos, la invasión de Francia. Francia habrá ganado un mes, y en estas guerras un mes significa mucho.

Esto aparte de que los alemanes, es de suponer, que no hayan logrado sin bajas todos sus éxitos, en tanto que el Ejército francés del Norte está poco menos que intacto. Todo esto se debe al Ejército belga, al cual los historiadores de la guerra rendirán en su día justo tributo.

El avance francés por Alsacia no tiene gran importancia, pues por necesidad ha de verse contenido ante Strasbourg y Neubrissach.

Pero hay otro hecho de verdadera transcendencia: la invasión de Prusia oriental por los rusos. Estos han terminado su movilización antes de lo que se suponía (bien es verdad que la de cuatro Cuerpos de Ejército fué comenzada hace cerca de un mes) y ya se han adentrado en Alemania. Como el Imperio germano donde desea alcanzar triunfos rápidos es en la parte francesa, sólo pensará en una defensiva, que se encontrará favorecida por las condiciones naturales de la frontera oriental.

Por eso decimos que ha dado comienzo la época de los grandes combates. ¿Qué ofensiva será más vigorosa, la rusa en Alemania, ó la alemana en Bélgica y Francia?

Del desequilibrio de esos dos factores depende el éxito militar.

Y éste no podrá retardarse mucho de parte de Alemania, porque el cerco que se le ha puesto, que aumentará si es cierto que Italia deja á la Entente libertad de movimientos en el Adriático—y algo de esto hace presumir el viaje de Giolitti á Londres—es el agotamiento de la resistencia á largo plazo.

Podría incluso darse el caso de que, aun siendo el éxito militar de Alemania, no lo fuera al final de la contienda. Por eso ha podido decir un crítico militar inglés que «cada semana que pasa es una batalla que Alemania pierde».

### La protesta de Toledo.

## Los exámenes de ingreso en las Academias militares.

Es el asunto del día la acentuación de aquellos rumores que circularon á últimos del mes pasado, á tenor de que los exámenes de ingreso para todas las Academias militares, tengan lugar en la próxima convocatoria de 1915 en Madrid, y no en Toledo, Segovia, Guadalajara, Avila y Valladolid, como veniase verificando desde hace muchos años.

A ciencia cierta no sabemos qué valor tendrán esos rumores, ni de dónde proceden, ni quiénes son los que se ha-

llan en el secreto de todas estas cosas. Ya en una ocasión, el estimado colega local *Patria Chica*, se ocupó de este asunto y daba la voz de alerta. Nosotros sabíamos, sí, todo eso, pero como ahora, sin un átomo de verosimilitud; y al no tener la firmeza que, á nuestro juzgar, requiere cuestión tan árdua, prescindimos de explayarla, dejándola para cuando creyéramos conveniente el ajustarnos á alguna línea de conducta.

No hace muchos días que un querido colega de Segovia *El Adelantado* se ocupaba también enérgicamente de «esos rumores», y llamaba la atención de todas las fuerzas vivas de aquella simpática ciudad para qué, por todos los medios más asequibles, se averiguase hasta qué punto estaban las cosas; y así poder adoptar medidas encaminadas á recabar de los Poderes públicos el abandono de esos pensamientos; pues, caso de existir, redundarían muy mucho en perjuicio de la reputación oficial de las ciudades antes mencionadas, y lo que es más lamentable, de la vida mercantil de las mismas sufriría unas consecuencias lastimosas.

Atendiendo á ello, y á haber recibido el alcalde de Toledo una carta de su compañero de Guadalajara, citó para una reunión que tuvo lugar el sábado último.

En ella, que estuvo bastante concurrida, prevaleció un sentimiento unánime, el de protestar enérgicamente desde aquel momento de que lleguen á ser efectivos esos rumores, que tantísimo perjuicio traerían á Toledo, y esas otras ciudades que, como ésta, tienen un vivir dependiente ó en relación con la esfera oficial militar.

Desde luego, EL ECO TOLEDANO se une al sentir de Toledo, y espera que los Altos Poderes escucharán y tomarán en consideración la voz de estas ciudades que muévense ahora intranquilas ante la persistencia de los rumores que á unas y otras llegan.

### En el Ayuntamiento.

Como se sabe, se celebró anteaayer, á las siete de la tarde, una reunión convocada por el alcalde Sr. Conde. A ella concurrieron el presidente de la Asociación defensora, Sr. Ledesma; presidente del Colegio médico, Sr. Ruano; los concejales Sres. Bueno, Cano y Rodríguez; presidentes de las Cámaras de la Propiedad Urbana y Agrícola, Sres. Luque y Relanzón; presidente del Colegio de farmacéuticos, Sr. Echevarría, representantes de la Casa del Pueblo, Círculo católico, Clases pasivas, Casino militar, Centro republicano y Juventud radical; decano de la Prensa, Sr. Garcés; representantes de hoteles, fondas y otras muchas que no recordamos.

## Consultorio-Clinica Operatoria DEL DOCTOR GARCÍA CAPPÁ

Fundada en el año 1908.

Cuesta de los Pascales, núm. 8, telef. 210.—TOLEDO

### CONSULTA

de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos, y cirugía general, á cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.

Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5.

En Madrid: todos los días (excepto los tubos) de 2 á 5.—Santa María, 6, pral.

SE INYECTAN TUBERCULINAS

Este Consultorio se halla abierto todos los días, de 5 á 6, para la curación de enfermos en tratamiento, á cargo de los Practicantes

F. Fernando González y D. Cipriano F. Morales.



En representación nuestra concurrió nuestro compañero Sánchez Escobar.

En primer término, el Sr. Conde expresó á los allí reunidos el objeto de la reunión, que no era otro que acordar lo que había de hacerse ante el rumor que existía de que los exámenes de ingreso en las Academias militares fuesen trasladados á Madrid. Hace resaltar el grave perjuicio que esto ocasionaría á Toledo, y propone que una Comisión que se designe de entre los reunidos, se una á la designada por el Ayuntamiento y marche á la Corte á fin de gestionar no sea un hecho este rumor.

Se dió lectura de una carta del señor alcalde de Guadalajara haciéndose eco de este rumor y pidiendo en ella que el alcalde de Toledo, por ser éste el Centro militar de más importancia, se encargara de citar á una reunión á las fuerzas vivas, y avisando de lo que se acordara, á las capitales de Segovia, Avila y Valladolid, todos unidos realizarán una acción conjunta.

Intervinieron los Sres. Ruano, Medina, Rodríguez y Ledesma, en el sentido que no era suficiente la gestión que realizaría la Comisión, sino que era llegado el momento de hacer algo más. Hay que levantar el espíritu público é impedir por todos los medios que no estamos dispuestos en modo alguno á ser víctimas del «plumazo» de un ministro. El Sr. Rodríguez propone se acuerde el organizar una manifestación de protesta y se acuerde convocarla.

También se propuso telegrafiar al ministro de la Guerra y al general director de la Sección de Reclutamiento Sr. Aranz. Otros exponen la conveniencia de visitar al señor gobernador civil, como representante del Gobierno, á fin de notificarle los acuerdos, y así se hace.

#### En el Gobierno civil.

Desde el Ayuntamiento marcharon los reunidos al Gobierno civil, siendo recibidos momentos después por el gobernador Sr. Salas, quien afablemente saludó á todos.

El alcalde Sr. Conde expresó al señor gobernador el objeto allí les congregaba, y era que se dignara telegrafiar al ministro en nombre de las fuerzas vivas de Toledo allí presentes se desistiera de trasladar á Madrid los exámenes de ingreso en las Academias militares, si por desgracia era cierto el rumor que circulaba de que el Gobierno tenía estos propósitos.

Seguidamente el Sr. Salas redactó el telegrama que, accediendo á los deseos de los representantes de Toledo, se le pedía, y le dirigió al señor ministro de la Gobernación.

Antes de terminar la entrevista con el señor gobernador llegóse á notificarse por los comisionados que se preparaban, si era preciso, otros actos hasta conseguir fueran escuchados los legítimos y justos deseos de Toledo.

#### El Gobierno desmiente el rumor.

Teníase todo dispuesto para organizar mañana la manifestación acordada el sábado último, cuando hoy el ministro de la Gobernación después de hacer las gestiones oportunas, seguramente acerca de su compañero de gabinete el general Echagüe ministro de la Guerra, telegrafía al gobernador civil, en contestación á su telegrama con este otro:

«Ministro Gobernación á gobernador civil:

«Veo su telegrama y hecha la gestión necesaria para averiguar el fundamento de tales rumores autorizo á V. S. para que de un modo oficial lo desmienta en absoluto. Nadie ha pensado en el traslado de convocatorias y exámenes y no puedo explicarme de dónde salió ese absurdo rumor.»

Tan pronto como el Sr. Salas recibió el telegrama aludido, se apresuró á citar á su despacho al alcalde Sr. Conde, congratulándose de comunicar á nuestra primera autoridad municipal el encargo del Gobierno.

Con esto queda pues, en suspenso cuanto se proyectaba.

Nosotros nos congratulamos muy de veras, que el Gobierno no haya llegado á pensar el absurdo que se le atribuía y, en nombre de Toledo, le expresamos el vivo reconocimiento al señor gobernador civil como representante suyo.

## DESDE MADRID

(De nuestro redactor-corresponsal).

### LA GUERRA EUROPEA

#### VARIAS OBSERVACIONES

Tan inesperada, tan brusca, tan ilógica ha sido la base de esta guerra, que aun para los que no estábamos al tanto de los secretos y planes de las grandes potencias parecemos teatral y fantástica.

En dieciocho días, desde el famoso en que Austria envió su «ultimatum» á Servia, se han deslizado tan rápidamente los acontecimientos, que todavía, señores llenos de un dulce optimismo, alivian bellas esperanzas y dudan del realismo de los hechos habidos.

A medida que los días transcurren y el telégrafo y correo nos traen nuevas noticias del conflicto, vamos adviniendo que la terrible catástrofe que amenaza á Europa estaba ya de sobra pensada y discursada en el cerebro militar y autoritario de un moderno Cid, de un actual Napoleón, jefe y señor de una de las principales naciones europeas.

Guillermo II, emperador de Alemania, acariciaba este sueño desde hace muchos años.

La figura del kaiser aparece en el actual momento rodeada de una aureola que más le empequeñece que le eleva.

Delirio de grandezas dicen que se ha apoderado de él, y así lo creo, á juzgar por su actitud, al juzgar por su gesto napoleónico que haasombrado al mundo.

Comprendido está de sobra, por los que así lo han querido entender, que la ruptura de hostilidades entre Austria y Servia sólo fué un estudiado pretexto para que Alemania hiciera reales los proyectos acariciados desde hace cuarenta años.

Ha conseguido lograrlo y se ha lanzado á la lucha más llena de fantasías é ilusiones que de sus propios esfuerzos y que de sus cacareados méritos guerreros.

A pesar de todo, y en los primeros momentos, su pensamiento no dejaba de tener cierta arrogancia, cierta grandeza aunque fuera más propia de atraso que de progreso y aunque la figura de Guillermo II trocésase en la de Aníbal frente á Roma.

El mundo civilizado observó la actitud del kaiser con asombro y temor; pero con cierto placer. ¡Que por ley natural somos algo adoradores de la tragedia!

Mucho peor quedó el papel de Austria al oficiar de marcado pretexto en el conflicto, tomando como causa el atentado de Sarajevo.

Rompíronse las hostilidades entre las grandes potencias mediadoras, comenzó la movilización de los ejércitos y la actitud de Alemania aparecía rodeada de cierta simpatía para muchos.

—Ya ellos la provocaron—decían—y es justo que responda bravamente, sin mirar atrás. Fijándose en esto no eran muy censurables las medidas tomadas por el kaiser, y todo el mundo decidióse á esperar en esa gravísima situación con los ojos puestos en el Estado Mayor del ejército alemán.

Hechos inesperados, sucedidos sorprendentes, siempre han ocurrido en los grandes conflictos mundiales y ahora en el actual, le ha tocado, por desgracia, para Alemania, dar la nota de la sorpresa á Bélgica.

Por este hecho, que nadie pensó en él ha descendido la figura de Guillermo II.

El plan de atacar por la laboriosa y siempre pacificadora Bélgica le ha perdido. Ya había pensado y sentido esto el kaiser.

¡Liejá! ¡qué admirable ciudad!

Contra el invasor alzáse, como há años lo hizo su hermana Zaragoza.

El pueblo belga, laborioso, trabajador, noble y honrado no pudo permitir que su honor fuera mancillado, permitiendo el paso de las tropas alemanas para ir á atacar á Francia.

Por eso negóse á las humillantes proposiciones del kaiser y olvidando su hermosa y legendaria idea de la paz, cogió las armas disponiéndose á luchar bravamente.

Así lo ha hecho el pueblo belga y es

digno de toda admiración por su heroísmo.

Francia le ha otorgado la Legión de Honor. Bien se la merece.

Los puentes de Lieja han sostenido durante dos semanas el avance de las tropas invasoras dando con esto un ejemplo al mundo de heroísmo, humildad y progreso.

R. Solís.

### La mejor bebida de recreo.

(Véase anuncio 4.ª plana).

#### COMUNICADO

### ¡Esto es una vergüenza!

#### Cómo se hace la limpieza en el Puente de Alcántara.

Señor director de EL ECO TOLEDANO.

Muy señor mío: Tengo el honor de dirigirme estas líneas para si tiene á bien darme cabida en el periódico que tan dignamente dirige, pues con ello sabrán los vecinos de Toledo, cómo se lleva á cabo el servicio de limpieza en el Puente de Alcántara, y las autoridades á quien corresponda, podrán corregirlo, si hasta la fecha lo ignoraban.

El hecho es el siguiente:

Hace unos días bajaba yo á la estación muy temprano, en ocasión que se encontraban haciendo la limpieza en el referido puente, y observé, que á medida que iban amontonando el estiércol, que queda en el puente, de las caballerías que pasan el día anterior, con una espumita lo echaban al río sin el menor escrúpulo; cuyas inmundicias formaban encima del agua una capa bastante espesa, y la mayor parte de ella, iba depositándose donde toma el agua la máquina elevadora, y de allí, indudablemente que nos las enviarían á Toledo, para después lavarnos la cara con ella. Esto, según tengo entendido, lo hacen ordinariamente, y de ahí el que me haya sugerido la idea de comunicárselo á usted, con el fin de que si le dá publicidad, llegue á conocimiento de quien deba corregirlo; y haciéndolo, evitará que se haga, aún más inmundicia y pestilente el agua del Tajo, cuyo líquido nos sirve para usos externos y aun internos á algunas personas que, siendo nociva, no tienen más remedio que beberla; pues hay mujer que va cinco días consecutivos á la fuente de la que llamamos buena, y por no tocarle en suerte la fila en que se encuentra su cántaro, tiene que llenarle de la del río, para beberla, puesto que no tiene otra.

Yo creo, que con esas basuras debe hacerse lo mismo que se hace con las de la limpieza de la población: depositarlas en un carro á medida que las vayan recogiendo; pero nunca creo que deban echarse al río, pues ya nos envían bastante desde Madrid y otras poblaciones inmediatas al río, antes que ésta.

Quedará eternamente agradecido su afectísimo seguro servidor

q. b. s. m.,

UN VECINO DE TOLEDO.

Acerca de este vergonzoso hecho que se nos denuncia y otros que tenemos en «cartera» y que se refieren á la salud pública de nuestra capital, hoy puesta en serio peligro, publicaremos mañana un interesante artículo que llevará por título la «La Salud pública en peligro. Sus causas y consecuencias».

### ¿Cuánto tiempo podrá durar la guerra?

En un estudio muy concreto sobre la guerra en el siglo XX, Mr. Henry Morgenthau, teniente coronel francés, había consignado recientemente algunas curiosas observaciones acerca de la posibilidad de un conflicto bélico entre Francia, Inglaterra y Rusia, de una parte, y Alemania, de otra.

Hemos supuesto—dice—que la guerra se prolongaría algún tiempo después de la primera batalla. ¿Cuánto puede retardarse ésta después del rompimiento de hostilidades? de quince días á tres semanas; con la duración de la batalla y sus consecuencias, llegaremos á contar casi un mes. En esta oportunidad el ven-

cido se retrae; los vencedores reconstituyen sus fuerzas y se aprestan á continuar el avance; pero estos movimientos de tropas tienen que ser muy lentos, porque hay que atender á los aprovisionamientos.

No se puede contar con los ferrocarriles, que están destruidos. Se organizan expediciones por etapas. Aún hay algo más importante; las plazas fuertes enemigas protegen las principales vías férreas: será preciso sitiar estas plazas ó evitar su acción. Tales operaciones requieren tiempo. En fin, la Infantería, formando parte de los cuerpos de Ejército, marcha más lentamente que cuando está aislada. Rara vez hará etapas que excedan de 18 kilómetros por término medio.

Si los vencidos se alejan y quieren tener libertad de maniobrar, deberán verificar aún más largas marchas para volver á ponerse en contacto. No parece muy exagerado el plazo de dos meses para todas estas operaciones. Y se llega á la segunda gran batalla, cerca de tres meses después de la declaración de guerra, ¿qué ocurrirá luego? Aquí el problema ofrece mayores complicaciones. Tratemos, sin embargo, de apurar los términos, señalando un límite máximo.

En el caso que nos ocupa, al cabo de tres meses, en la frontera rusa y en el mar, habrá habido algunos importantes encuentros: por lo menos una y tal vez varias batallas campales, cuyo resultado ha de ejercer considerable influencia en la lucha. Hay que atender á diversas consideraciones de carácter político, económico, estratégico y psicológico, teniendo en cuenta que esta guerra no ha de poder prolongarse tanto como las de otras épocas, y durar cerca de un año.

Después de algunos meses habrá una gran paralización de la vida económica, industrial y mercantil de todos los pueblos, y los gobiernos advertirán el peligro del aniquilamiento. ¿Esta crisis, se producirá al cabo de tres, cuatro ó cinco meses? He aquí un punto que no se puede dilucidar por falta de base positiva para la discusión.—En todo caso, un Gobierno previsor y enérgico, dispondrá de todos los medios necesarios, materiales y morales, para continuar la lucha después de la primera derrota y tener esperanza de mejor suerte.

Deberá adoptar muchas precauciones que aseguren su completa libertad de acción frente al enemigo, recordando al mismo tiempo que las ideas sociales dominantes en Europa pueden ser estímulo de movimientos populares en favor de la paz, por lo que será preciso reprimirlos severamente, en defensa de los intereses vitales del país. Pero estos mismos gobiernos, desde la ruptura tienen otro deber que cumplir, evitando que se extienda por la nación la idea de que la guerra ha de quedar terminada seguramente después de la primera batalla campal.

Si esta idea falsa y nefasta llega á transformarse en convicción en el ánimo del pueblo, no habrá nada que hacer, ó por lo menos serán casi insuperables las dificultades para obtener sacrificios y esfuerzo que la continuación de la lucha requiera. Por el contrario, es preciso recordar á la masa de población, tan ignorante, tan impaciente, tan mal preparada para la guerra, que los actuales Ejércitos europeos, ó por lo menos los alemanes y franceses, son casi equivalentes con respecto al número, la instrucción y el mando.

Por tanto, no hay que desesperarse después de una batalla desgraciada. La victoria final será obtenida ciertamente por el pueblo más tenaz; por aquel que haya soportado con mayor energía y durante más tiempo las pruebas consiguientes á la guerra del siglo XX.

No se debe esperar que las primeras batallas sean forzosamente decisivas; con frecuencia ocurrirá lo contrario y las probabilidades podrán tornarse al lado del infortunio. Ann cuando la lucha no ofrezca ninguna probabilidad de éxito, habrá que proseguirla, porque la situación política puede variar y venir en ayuda del que sabe sostenerse.

La verdad es que la victoria corresponde al más tenaz.

No se devuelven los originales, se publiquen ó no.

## El alcalde y los panaderos.

Como decíamos en nuestro último número, el alcalde Sr. Conde, había celebrado una entrevista con los panaderos, al objeto de ver el medio de conseguir que ya que no les fuera posible la bajada de los precios en el pan, que hoy existen, por lo menos, que este indispensable artículo de primera necesidad, no llegara alcanzar mayores precios, so pretexto de las actuales circunstancias con motivo de la guerra europea.

El Sr. Conde, en su gestión, sino un éxito definitivo, alcanzó bastante de lo que se proponía y fué, el que los panaderos llegaron á garantizarle que no subirían el precio y que, por ahora, tenían existencias de trigo y harinas hasta el mes de Septiembre, á más de las que van adquiriendo, por todo lo cual, podían seguir la fabricación sin alteración alguna en los precios.

Después de todo, preciso es alegrarnos. No es posible bajar el precio, que no lo sea tampoco para elevarle; porque si razón no existe para lo primero, menos aún la hay para lo segundo.

Por ahora ya lo saben los toledanos, no nos suben el pan.

## Santisteban y Compañía.

OFICINA TECNICA:

ARCO DE PALACIO, 5.

Se participa al público su próximo traslado de oficinas y almacenes, á la calle de la Sillería núm. 22.

## EN SOCIEDAD

El sábado último celebró sus días la bella Srta. Asunción Martínez, hija de nuestro buen amigo D. Alejandro.

Por la tarde, reunióse en la morada de dicho señor, distinguidas familias que fueron amable y galantemente obsequiadas por tan agradada señorita.

El elemento joven durante unas horas se dedicó al baile y otros pasatiempos.

La festejada y las simpáticas señoritas De Azuela interpretaron admirablemente en el piano preciosas y delicadas composiciones que fueron muy aplaudidas y que demostraron la alta educación artística de tan distinguidas señoritas.

Nuestra felicitación unimos á las muchas que la Srta. De Martínez ha recibido en el día de su santo.

Ha estado gravemente enferma la distinguida señora de nuestro apreciable amigo D. Alberto Fernández Luna, afortunadamente el peligro ha desaparecido iniciándose una franca mejoría que deseamos sea completa y rápida.

## Joaquín Arcal.

Sastre de la Cooperativa de la Academia de Infantería Comercio, 67 y 69, Toledo.

Especialidad en uniformes militares, garantizando la calidad de los géneros.

## NOTICIAS

El cardenal primado de Toledo, señor Guisasaola, ha llegado á Madrid, y antes de salir para Roma visitará al Sr. Dato.

Se ha posesionado en su nuevo cargo de interventor de Hacienda de esta provincia, nuestro afectuoso amigo D. Ramón Martínez y Martínez, á cuyo ilustrado funcionario-jefe felicitamos por tan acertado designio.

Ha regresado de su viaje de verano á San Sebastián, el procurador de este Colegio D. Alfredo Maymó y su distinguida señora.

En unión de su familia ha regresado también de Alicante, el administrador del Hospital provincial D. Marcelino Nieo.

Ayer tarde fué conducido á la última



morada, el cadáver de D. Andrés Palacios, antiguo y probo funcionario que durante mucho tiempo venía prestando sus servicios de encargado en la Central de coches de esta capital.  
Reciba su familia nuestro pésame.

Ayer pasó el día en esta capital el doctor Fernández Cuesta, médico-director que fué de este manicomio provincial.

Haciendo uso de la licencia que le ha sido concedida, hoy ha cesado de su cargo el alcalde propietario D. Félix Conde, habiéndose hecho cargo de la Alcaldía el teniente de alcalde D. Emilio Bueno.  
Deseamos al Sr. Bueno mucho acierto en el tiempo que desempeñe su difícil cometido.

Hoy ha regresado de Montemayor, el contador de este Ayuntamiento don Antonio Sáinz.

### VACUNA ANTITÍFICA

Desde el miércoles próximo se vacunará gratuitamente a los pobres que lo soliciten contra la fiebre tifoidea, de seis a siete de la tarde, en el consultorio de los doctores Piga y Delgado.  
La vacuna y el método de vacunación que se empleará, es el del sabio doctor Ferrán, de Barcelona, que como se sabe, fué el primero que empleó dicha vacuna en el hombre, el año de 1886.

### PARA LOS MAESTROS

#### Concursos de ascensos y traslados.

Por la Dirección general de primera enseñanza, se ha dispuesto que en la segunda quincena del mes próximo anuncien los rectorados la provisión por concurso rápido de ascenso y traslado de las escuelas vacantes dotadas con los antiguos sueldos de 625 y 500 pesetas, dando un plazo de diez días para presentar solicitudes y procediendo seguidamente a la adjudicación de plazas.  
A los concursos rápidos de traslado podrán concurrir también los maestros de sueldo superior a 625 pesetas y cualesquiera otros que tengan expresa limitación de derecho para acudir al concurso general.

En los rectorados donde falten escuelas vacantes para adjudicar plaza a los maestros que la hayan ganado en las oposiciones extraordinarias que se están celebrando, se restarán, de las que proceda anunciar a concurso, las vacantes necesarias para la colocación de todos los aprobados con plaza en dichas oposiciones.

### DE TOROS

Ha sido comprada por D. Luis Gamero Cívico, de Sevilla, la afamada ganadería de D. Fernando Parladé, compuesta de más de 400 cabezas.

El valiente matador de toros madrileño Juan Cecilio «Punteret», que toreó ayer domingo 23 en Coruña, tiene ajustadas además las corridas siguientes:

26 Astorga, 28 Tarazona de Aragón, 30 y 31 en Colmenar Viejo, 3 de Septiembre en Villarrobledo, 6 Peñafiel, 8 Benavente, 15 y 16 Villanueva del Campo, y otras pendientes de firma.

Sabemos por buen conducto que el duque de Tovar ha comprado a D. Dionisio Peláez, toda la vacada que adquirió al criador salmantino D. Teodoro del Valle.

Circulan insistentes rumores de que en un domingo del próximo Septiembre se celebrará en nuestra plaza una novillada a cargo de los diestros toledanos Martín Lalanda y Miguel Lería.

Procuraré enterarme y ver si esto es cierto.

### COGIDA DEL GALLO.

Anoche tuvimos noticias de nuestro servicio especial con San Sebastián, desde cuya capital nos transmitió el compañero «Don Paco», la mala nueva del

Gallo, con el primer miura de la corrida de ayer, al torear por verónicas. ¡Ay, Belmonte, cuánta gasa y árnica vas a hacer gastar este año a tus compañeros!... Porque Belmonte vivo ó muerto seguirá siendo el amo de ese TOREO VERDAD que se ha hecho OBLIGATORIO para todos, y el que ahora y en lo sucesivo toree con ventajas y no trate siquiera IMITAR a Belmonte, no ganará ni para pagar al casero.

Por eso, como este año han venido todos los diestros muy farrucos, ahí los ven ustedes en la cama de operaciones, mientras que en años anteriores podían decir «¡hasta luego!» cuando salían de la fonda en dirección a la plaza, porque con dos revólveras y cuatro monoditas fin de siglo, se cumplimentaban seis mil ó más pesetas.

¡Lo contrario al año de 1914, donde ha habido «que arrimarse y cobrar más cornadas que pesetas»...!

¡Qué lejos ha puesto Belmonte los garbanzos! Y conste que él no está el menos exento del peligro, por una razón muy lógica y continuamente demostrada: por ser Belmonte el torero que más se ha arrimado a los bichos desde que se inventó la fiesta.

Lamentamos la segunda fatal nueva de Rafael Gómez El Gallo, en la temporada de 1914, en la cual más bien hubo de arrimarse más, bastante más que en aquellos tiempos de Moreno de Alcalá y de Bombita.

VERDE Y ORO.

### Las comunicaciones y la guerra.

El señor administrador de Correos de esta capital nos facilita la nota siguiente, recibida de la superioridad:

«Director general al Administrador Correos.

TOLEDO

Hasta nueva orden no deberá admitirse ninguna clase de correspondencia para las provincias belgas de Lieja, Linbourg, Luxembourg, Ramur y Brabant al Este de Bruxelles.»

### DESDE MADRID

#### Conferencia telefónica.

(De nuestro redactor-corresponsal).

(MADRID-4 TARDE)

Rumores de crisis.—Consejo de Ministros inesperado.—¿Qué sucede aquí?—Habla Dato.

Con ó sin fundamento, viénesse estos días hablando en los círculos políticos de que se avecinaban acontecimientos políticos en el seno del Gobierno, motivados por la divergencia de criterios respecto a la actitud de España ante el actual conflicto europeo.

Contribuyó a levantar aún mayor expectación la noticia de que el Gobierno iba a reunirse en Consejo a las doce de la mañana en el Ministerio de la Gobernación. Por lo inesperado de la reunión, muchos llegaron a deducir que el Sr. Dato había convocado a sus compañeros con gran urgencia, y que ante ellos expondría el estado de la cuestión política suscitada estos días, mostrándoles su resolución de plantear la cuestión de confianza al monarca.

La expectación era, pues, insinuada. Momentos antes de la hora fijada para el Consejo llegó a Gobernación el ministro de Instrucción pública. Los periodistas interrogaron al Sr. Bergamín acerca del Consejo que iba a celebrarse, manifestando este consejero que nada sabía, y él había sido el primer sorprendido con la reunión. Declaró también el Sr. Bergamín que a él se le presentaba como enemigo de nuestra neutralidad siendo todo lo contrario, pues entendía que el Gobierno, en las circunstancias presentes, debía atender al problema netamente nacional que hoy estriba en las actuales

circunstancias porque atraviesa el país con motivo de la guerra internacional.

Más tarde llegó el marqués del Vadillo, limitándose a declarar a los periodistas que le interrogaron, que una hora antes habíale sido comunicada por teléfono la noticia del Consejo, y por lo tanto, ignoraba su objeto. A continuación llegó el ministro de Hacienda, que traía al Consejo diferentes asuntos relacionados con el problema de las subsistencias.

El ministro de la Guerra llevaba un decreto indultando a un periodista.

Terminó el Consejo que había comenzado a las doce, momentos después de la una de la tarde. El jefe del Gobierno, con expresiva naturalidad, se dirigió a los periodistas y les dijo que nada de trascendencia ocurría. El Consejo se ha limitado a examinar detenidamente cuantos telegramas se están recibiendo de provincias acerca de la crisis obrera y de las subsistencias. También nos hemos ocupado—dijo el Sr. Dato—de los telegramas y cartas que el Gobierno recibe felicitándole por su conducta de neutralidad, la cual hemos de mantener a toda costa.

El jefe del Gobierno quedó encargado de estudiar la aplicación que ha de darse al crédito de diez millones que se destinan para Obras públicas.

Refirió el Sr. Dato que, por la mañana, había estado despachando con don Alfonso. Su majestad fué cumplimentado esta mañana, por los arzobispos de Valladolid y Toledo.

Apesar de las referencias dadas del Consejo por el jefe del Gobierno, se concede mucha más importancia política a la inesperada reunión, acentuándose los rumores de una modificación inmediata en el Gabinete.

#### El Sr. Lerroux.

Cuando los ministros se encontraban reunidos en Consejo llegó al Ministerio el jefe de los radicales españoles señor Lerroux.

A éste no le fué posible, como se proponía, entrevistarse con el ministro de la Gobernación a fin de informarse de las causas que han determinado la paralización de los trabajos en una de las minas que existen en el distrito que representa en Cortes.

Los periodistas hablaron al Sr. Lerroux acerca de la petición de apertura de Cortes hecha por los representantes de Cataluña, y dijo que estaba conforme con ella, si bien no acompañaría a la Comisión que irá ante el rey a formular su demanda.

#### Otras noticias importantes.

En Palacio se celebrará mañana Consejo de Ministros y por la noche saldrá el rey para San Sebastián. Allí se celebrarán, bajo la presidencia del monarca, los funerales por el papa. En la capital de Guipúzcoa recibirá D. Alfonso en audiencia a la Comisión catalana, que persiste en su demanda de apertura de las Cortes.

#### DEL TEATRO DE LA GUERRA

##### Gravísimas noticias.—Los alemanes continúan avanzando.—Batalla en toda la línea.—Otras noticias.

Las noticias que durante toda la mañana de hoy se están recibiendo del teatro de la guerra, son en extremo graves. Están confirmadas las grandes pérdidas experimentadas por las tropas francesas en Alsacia y Lorena.

En los actuales momentos se está librando una gran batalla en toda la línea de los Cuerpos franceses y alemanes, llegándose a batir cuerpo a cuerpo y sosteniéndose violentas cargas a la bayoneta.

La escuadra japonesa ha salido de

### Material esterilizado para partos.

#### Aguas minero-medicinales.

#### Específicos nacionales y extranjeros.

#### Preparación de oxígeno.—Análisis.

Farmacia DUQUE: TORNERÍAS, 16 Y 18. TELÉFONO 150.

sus puertos con rumbo desconocido, y se espera de un momento a otro un gran combate naval. La escuadra franco-inglesa está redoblando su vigilancia en el mar del Norte.

Un telegrama de origen alemán dice, que la batalla sostenida en Drina entre austriacos y serbios ha tenido suma gravedad, pues las bajas de los austriacos entre muertos y heridos, alcanzaron la cifra de 30.000. También los serbios han sufrido incalculables bajas.

Los rusos han entrado de lleno ya en los grandes combates, por la parte oriental de Rusia han llegado a traspasar la frontera alemana.

En la batalla de Drina los austriacos abandonaron en poder de los serbios cuarenta cañones, veintidós ametralladoras y otros muchos pertrechos de guerra.

#### El ultimatum del Japón.

Alemania en contestación del ultimatum que tenía recibido del Japón, ha manifestado «que no tenía que dar contestación alguna». A su embajador en el Japón, le ha comunicado tome los pasaportes y marche de la capital seguidamente.

La impresión de última hora es alarmante; se está librando una gran batalla en toda la línea de las tropas beligerantes.

### MI SECCIÓN

#### Rumores con fundamento.

A mediados del mes de Julio pasado corrió por Toledo un rumor que creímos infundado, y por esto no le dimos la importancia que en sí tenía para los intereses de la población.

En conversación particular nos decía una persona interesada: Toledo tiene muchos enemigos, y entre ellos algunos envidiosos, porque aquí está la Academia de Infantería, su Colegio de Huérfanos y sus academias preparatorias; esos mismos enemigos buscan mil pretextos para poner en evidencia a Toledo, y su comportamiento para restarle algunos de esos elementos que esta noble ciudad ha conquistado a costa de su patrimonio, y no es razón de que lo que conquistó y conserva con tanta dignidad, pueda arrebatarlo la genialidad de cualquier persona influyente que haya venido a Toledo y no le hayan salido las cuentas como él las había calculado.

Lo que a mediados de Julio creímos infundado, hoy parece que tenía algunos visos de realidad, y por esto y esos cálculos que algunos señores hacen y que no les resultan, es por lo que se trabaja por que los exámenes de ingreso de todas las academias sean en un mismo sitio. No creemos que el señor ministro de la Guerra ni el director de Instrucción y Reclutamiento, se hagan eco de estas particularísimas quejas, porque llevan en sí un interés determinado y casi una inmoralidad manifiesta.

Padres influyentes hay que al presentar un hijo a examen, parece han de llevar la seguridad de su ingreso en la Academia primera que se examine, y si no ingresa en la primera porque se hace justicia, se traslada a la segunda, y si no a la tercera, en una ó en otra ha de ingresar su retoño; y esto, señor ministro, sí que debía cortarse de raíz, dando una real orden de que ningún aspirante pudiera presentarse en más de una Academia, porque es de suponer que el que demuestra su insuficiencia en Toledo, es difícil sea un sabio en Guadalejara ó Se-

govia, y tiene que ocurrir algo anormal, para que ese examinado, que no ha probado sus actitudes ante un tribunal, pueda probar lo contrario al frente de otro, en el intervalo de algunas horas.

Si se trata de querer probar que en Toledo se carece de algo en esa temporada, es difícil de probar; pues todos sabemos que aquí no se alteran los precios en nada, y todo el mundo se desvive por servir al huésped; es población que tiene probada su hidalguía, y donde pasar el tiempo, recreándose al mismo tiempo que se ilustra; si en algo se notan deficiencias, no son tan esenciales que puedan causar alarma ni temor de ninguna especie; sus carnes, sus aceites, su pan, son de primera, y pocas poblaciones en España podrán decir lo mismo.

De modo que sólo una genialidad, puede haber dado motivo a la alarma que se ha vertido con visos de fundamento, que no dudamos desaparecerá para tranquilidad de este sufrido pueblo.

ANTONIO GARLJO.

### VIDA RELIGIOSA

Santos de mañana 25 de Agosto.—San Luis IX, confesor, rey de Francia; Santos Eusebio, Ponticiano, Vicente y Pelegrín, mártires en Roma; Ginés, Julián y Magino, mártires; Menaa, obispo y Patricio, virgen; Geroncio y Gregorio, obispos.

La Misa y Oficio divino son de San Luis, rito doble, color blanco.

#### CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las ocho y media, Coro y Misa conventual. Por la tarde, a las cuatro, Vísperas.

Iglesia de los padres carmelitas.—Los días 25, 26 y 27, solemne Triduo en honor a Santa Teresa de Jesús.

Las Cuarenta Horas en la Iglesia de los padres jesuitas.

### Arriendo de finca

Desde 1.º de Octubre próximo se arriendan los terrenos de labor del Campo Agrícola de Demostración.

También se arriendan los pastos de RASTROJERA hasta dicha fecha.

Informarán, Miradero, 43, de once a doce de la mañana.

### PÉRDIDA

de una cachorra galga, blanca, con manchas color barquillo; tiene una cicatriz debajo de los ojos, atiendo por bruja extraviada el 21 del corriente desde las cuatro de la tarde en adelante.

El que la presente se le gratificará en casa de su dueño Victor Moreno, Colegio de Infantes, núm. 3, Toledo.

### Médico Especialista.

D. J. Campos, médico director del Instituto Ortopédico Quirúrgico madrileño, especialista en tratamientos mecánicos, no operatorios, contra las hernias, descensos de la matriz, vientres voluminosos, desviaciones del tronco, piernas ó brazos, tumores blancos y toda clase de deformidades, visitará Toledo el día 1.º de cada mes, recibiendo consulta, de once a una, en el Hotel del Lino.

Consultas en Madrid todos los días no festivos, de dos a cuatro, en su Instituto, Montera, 38, 1.º

### SE ALQUILA

una magnífica casa de campo. Darán razón, en la sastrería de Joaquín Arcael, Comercio, 67 y 69.

Esteban, Imprenta Moderna de Antonio Garljo



# Caramelos Padre Santo.

Finísimos por sus rellenos; se venden exclusivamente en la Confitería Infantes, Belén, 13.

## BENIGNO ARAMENDI

(Sobrino de RUPERTO DEL VALLE).

Comercio 26 y 28. Teléfono 173.—TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cue-  
llos, puños, perfumería y adornos.  
BOTELLAS THERMOS, conservan los líquidos calientes, fríos ó helados.  
Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos, á 35 pesetas.

En la Redacción de este periódico se admiten ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, para insertarlas en el día, hasta las tres de la tarde.

**Faustino Vega**  
RESTAURANT  
Barrio Rey, 9.—Tel.º 201  
TOLEDO  
Especialidad en asados, perdices y paellas.  
Precios económicos.

El ECO TOLEDANO se vende al público en la calle del Comercio, número 12, al precio de 5 céntimos, número corriente y 10 atrasado.

**ARAQUE: Calzado económico.**

Araque: Calzado de lujo. Araque: Alpargatas.  
Comercio, 30—TOLEDO—Belén, 3.

## NOMENCLATOR

de los pueblos de la provincia de Toledo á 0,50 pesetas en la Imprenta Moderna.

## BALNEARIO

PARACUELLOS DE GILOCA

Aguas y baños Oloruro-sódicos-sulfurosas; especiales, escrofulismo y herpetismo; las mejores del mundo en su clase.

Médico director:

**DR. J. ALEIXANDRE**

## La Lechuguina.

Gran surtido en géneros relacionados con la Confitería y Pastelería francesa y española.  
Ramilletes, tartas, postres y entremeses.  
Especialidad en ensaimadas mallorquinas.  
Mazapán superior.

11, Martín-Gamero, 11

Zapatería y Curtidos

Hornas y Herramientas para Zapateros.  
Cortes aparados.

**E. ALMESTRE**

(Antiguo Cortador de Arévalo)  
Plaza de la Magdalena, núm. 10

## Colegio de Ntra. Sra. del Consuelo

Director:

**D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

MENORES, 14.—TOLEDO

Bien conocido en esta ciudad y su provincia, nada nuevo hemos de manifestar, sino que, como todos los años, han obtenido nuestros alumnos de 2.ª enseñanza un éxito en los diversos establecimientos oficiales donde han concurrido á demostrar su suficiencia en las diversas asignaturas, objeto de su estudio.

El 70 por 100 entre notables y sobresalientes, y un suspenso únicamente, prueba fehaciente del celo é interés por los alumnos cuya educación se nos confían.

Objeto de principal interés es la 1.ª enseñanza por ser base y sostén de ulteriores conocimientos.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

Precios módicos.—Pídanse Reglamentos.

Gutenberg, Imprenta Moderna, Papelería y Objetos de Escritorio

## ANTONIO GARIJO

Calle del Comercio, núm. 12—TOLEDO

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos.

Esquelas de defunción desde 6,50 el 100.  
Modelación de Ayuntamientos y Juzgados municipales.

## Gran Balneario de Medina del Campo (Valladolid).

Aguas clorurado-sódicas, sulfurosas, bromo-yoduradas de fuerte mineralización y radioactivas.

Únicas en España que elaboran Aguas Madres.

Eficacísimas en el Linfatismo, Escrófulas, Tuberculosis locales, Raquitismo, Herpetismo, Anemias, Clorosis, Amenorreas, Dismenorreas, Neuralgias, Histerismo y Neurastenia.

Estas aguas tienen verdadera indicación y dan sorprendentes resultados en las enfermedades del Estómago, Hígado, Intestinos, Bazo, Riñón y Vejiga urinaria, Diabetes, Gota y Obesidad.

Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

Depósito y venta en Toledo, de las Aguas Madres, Aguas Minerales, Aguas Alcalinas y Jabón de Sales naturales de Medina: En la Farmacia de D. Joaquín Cabello.—Zocodover, 6.

## TORREFACCIÓN DE CAFÉS

(con privilegio de invención por 20 años)

é importación

de los legítimos TES de China, India y Japón.

**José Gómez Tejedor-BADAJOS**

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Estos artículos se venden en los principales establecimientos de España y en las Sucursales de la Casa en

Madrid: Montero, 32.

Barcelona: Carmen, 1.

Sevilla: Cuna, 52.

Jerez de la Frontera, Larga, 61.

## GRAN FONDA RIOJANA

HABITACIONES PARA FAMILIAS

**Bonifacio Lerma.**

Gabinetes independientes para Caballeros.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral., Madrid (Junto á la Puerta del Sol).

A LOS VIAJEROS PROCEDENTES DE TOLEDO: La proximidad de esa capital á la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso á dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, á la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos. Habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas. Habitación para dormir y una comida, 4 ptas. Hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación. SERVICIO PERMANENTE.—Trato: Almuerzo: cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino á discreción. Dulces los jueves y domingos.

MESAS INDEPENDIENTES

## BALNEARIO DE LIÉRGANES

No hay medicamentos ni aguas más eficaces y seguras que éstas de Liérganes para curar los catarros de la nariz, laringe, bronquios y pulmones; curan la predisposición á la tisis y á contraer catarros y pulmonías; se emplean con gran éxito en los infartos del hígado, congestiones de la matriz é intestinos, y en los cólicos nefríticos.

Instalación la más perfecta de España. Hay Ferrocarril, Telégrafo, Giro postal, Garage.

Pídase la Guía y cuantas noticias se deseen al Administrador del Balneario de Liérganes (Santander).

## La mejor bebida de recreo

SE PREPARA CON EL

EXQUISITO ESTOMACAL

Excelente producto vegetal, para preparar DELICIOSA É HIGIÉNICA BEBIDA DE RECREO, que tiene bonito color y exquisito sabor y aroma, como sólo tienen los LICORES DE SUPERIOR CALIDAD. Es como sólo lo son los mejores de éstos, APERITIVA, TÓNICA y DIGESTIVA y por carecer de la fuerza alcoholica que los mismos tienen, ES DE USO SUMAMENTE BENEFICIOSO. Resulta á 40 céntimos litro.

Bote muestra por correo, pesetas 1,85. Cuatro botes por ferrocarril, portes pagados, pesetas 6. Descuentos al por mayor.

Pedidos á Juan Cubero, Pedro IV, 301, principal, BARCELONA. Acompañando el importe en giro postal, giro mutuo, sobre monedero, etc.

## ¡LABRADORES!

El cultivo cereal constituye la base de nuestra economía nacional, y este cultivo ha mejorado considerablemente en estos últimos años, debido á la aplicación de los abonos minerales. Estos han de emplearse racionalmente si no quiere el labrador sufrir fuertes desengaños; nuestros abonos completos han venido á llenar esta necesidad, merced á su composición exactamente igual al buen estiércol natural, cuyo abono en España es el único que hasta ahora se ha empleado en agricultura y en toda clase de terrenos con excelente resultado.

Los labradores que emplean los abonos fosfatados, nitrogenados y potásicos, combinados, entran de lleno en las vías del progreso agrícola y verán aumentadas considerablemente sus cosechas, evitando á la vez empobrecimiento del suelo.

Estos abonos tienen la propiedad de resistir la sequía, atenuar los efectos de las heladas é impedir el desarrollo de las malas yerbas, tan frecuentes en primavera en los cereales, oponiéndose á su desarrollo.

La mejor prueba de la bondad de nuestros abonos completos está en los excelentes resultados que los labradores han obtenido en los dos últimos años, como lo prueban las innumerables cartas que estamos recibiendo.

¡LABRADORES!

Si queréis obtener buenas cosechas, abonad vuestras tierras con el abono que venden los Sres. Cabello y Cabañero.

DEPOSITO EN TOLEDO:

Paseo de la Rosa, núm. 20. (Frente á la Estación).

## Toda la señora

que quiera dormir bien, debe estar á la vista cuando la hacen los colchones y saber lo que tienen dentro.

Borra para fabricarlos:

1.ª superior, á 7 ptas. los 11 1/2 kilos.

2.ª " " á 5 " " "

Zocodover, 10 (Alpargatería) (junto á la fotografía de Lucas Fraile).

## SE ARRIENDAN

un piso independiente, 25 pesetas mensuales, y otro cuarto en 10 pesetas, en la Plaza de Buzones, 6.

Razón: Cámara Oficial de la Propiedad, D. Vicente Utesa, Tornerías, de seis á ocho de la tarde.

## Sucesores de A. Jiménez

BANQUEROS

CASA FUNDADA EN 1840

Sucursal en Toledo: calle Nueva, núm. 16, telef. 41.

Negociación de letras sobre todas las plazas de la península y principales del extranjero.—Compra y venta de Fondos públicos y Valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de Crédito.—Préstamos con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y toda clase de valores públicos.—Depósitos.

Caja de ahorros.

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.—Horas de Caja: de 9 á 2 y de 3 á 6.

## Toledanos!!!

Si queréis realizar compras en PARÍS sin salir de vuestras casas, dirigidos á la AGENCE GENERALE DE COMMISSION

5, rue Guisarde, 5, PARIS.

Enviamos GRATIS toda clase de catálogos, precios é informes de cualquier industria y de todas las grandes Casas de moda francesas.

Servimos toda clase de pedidos sin pagar nada adelantado.

Todo el mundo puede ahora realizar compras en París sin el menor desembolso extraordinario!

Dirigir la correspondencia á Monsieur le Directeur de la Agence Generale de Commission, 5, rue Guisarde, Paris (VI-º).